



Femmes d'exception

Si on y pense un instant, immédiatement surgit un visage et un nom. Les femmes d'exception traversent les âges en gravant la mémoire collective. Elles incarnent une idée, une œuvre, un combat portant jusqu'à nous le gout de l'époque qu'elles ont bravée, souvent défiée. (Barbara Cassin philosophe de l'Académie française)

Ce que ces femmes étonnantes, dont je vais essayer de vous parler, ont en commun, c'est leur engagement pour une cause ou leur détermination à atteindre un objectif louable. Toutes, qui ont dû se mettre au défi de réaliser ce qu'elles voulaient, ont dû faire face, en tant que femmes, à la perception négative de leurs contemporains.

Les femmes et le pouvoir

Cléopâtre, mythique reine d'Egypte est une des plus illustres femmes de tous les temps. Elle fut la dernière reine d'Egypte et à l'apogée de son règne, son pouvoir s'étendait sur tout l'orient méditerranéen. Elle sut hisser son royaume en puissance rivale de Rome.

Aliénor d'Aquitaine, reine de France par son mariage avec Louis VII puis reine d'Angleterre en épousant Henri II Plantagenet. Elle bouleverse la tradition masculine du pouvoir en administrant ses terres et en tenant un rôle prééminent dans les affaires publiques, de plus, intelligente et cultivée, elle protège les troubadours, romanciers et poètes.

Catherine de Médicis, reine de France puis régente pour ses trois fils. Gouvernant sans scrupules par la dissimulation et la ruse mais avec un réel souci de l'intérêt de l'Etat et de la monarchie. Sa régence reste associée à la nuit de la Saint Barthélémy même si elle a pratiquée une politique de conciliation envers les protestants.

Jeanne d'arc, héroïne de l'Histoire de France, chef de guerre et sainte de l'Eglise catholique est une des personnalités françaises les mieux connues. Cette figure de légende incarne pour nous aujourd'hui la résistance et le combat pour la paix car elle sut rendre espoir aux français aux heures les plus sombres de la guerre de Cent Ans.

Aung San Suu Kyi femme d'état birmane, figure de l'opposition non violente à la dictature militaire de son pays. Fortement influencée par la philosophie non violente du Mahatma Gandhi, elle est entré en politique dès 1988 en créant un nouveau parti le LND qui appelle à des réformes démocratiques. Mais elle est vite arrêtée pour troubles à l'ordre public et assignée à résidence pendant de nombreuses années' un de ses discours les plus connus « *libérez – nous de la peur* » commence ainsi : *ce n'est pas le pouvoir qui corrompt, mais la peur : la peur de perdre le pouvoir pour ceux qui l'exercent, et la peur des matraques pour ceux que le pouvoir opprime* ». Dans un système qui dénie l'existence des droits humains fondamentaux, la peur fait partie de l'ordre des choses mais aucune machinerie d'état ne peut empêcher le courage de ressurgir.

Indira Gandhi née en 1917, grandit à l'époque de la colonisation anglaise avec son père Jawaharlal Nehru, avocat leader du mouvement indépendantiste non –violent du Mahatma Gandhi. Elle entre en politique lorsque son père est nommé 1^{er} ministre au moment de l'indépendance du pays puis prendra sa place à la mort de celui-ci en tant que présidente du parti du congrès puis devient 1^{er} ministre dès 1966. Elle devient la première femme chef d'état au monde .Elle met en place un système d'étatisation copié sur celui de l'union soviétique(la plupart des entreprises sont nationalisées)Elle est une socialiste dans l'âme et se méfie des Etats Unis, et décide de doter son pays de l'arme nucléaire .Son pouvoir est absolu.

Elle était une femme très courageuse et exceptionnelle mais paranoïaque, aimait son pays et l'aidera à sortir de la misère.

Plus près de nous Margaret Thatcher connue sous le surnom de « dame de fer » Premier ministre du Royaume Uni .Elle privilégie une politique libérale, intransigeante , de nombreux acquis sociaux sont supprimés et les taux d'intérêt relevés pour prévenir l'inflation. Sur la scène internationale elle participe à la fin des conflits de la guerre froide

Les femmes et les sciences

Autre femme évoquée, Agnodice, qui dans son enfance en Grèce voit des femmes souffrir en accouchant. Elle décide de partir en Egypte pour étudier la médecine car dans son pays les femmes n'ont pas le droit d'étudier. Elle réussit son diplôme et décide de soigner ses patientes en se déguisant en homme. Grace à son courage et l'appui de dizaines de femmes, lors du procès qui lui ait fait, elle est autorisée à continuer à faire de la médecine

Gabrielle Emily du Chatelet née en 1706 fut la première femme savante à se consacrer aux sciences quitte à se déguiser en homme afin d'assister aux réunions scientifiques. Elle a traduit les œuvres d'Isaac Newton.

Marie Curie avec ses travaux sur les radiations, la radiologie, la radiochimie, le radium et le polonium. Elle a reçu le prix Nobel et la médaille Davy (décernée par la Royal Society of London).

Ada Lovelace, premier programmeur de l'histoire, figure de l'informatique grâce à ses travaux sur la machine de Babbage.

Rosalind Franklin qui découvre l'ADN en 1953 mais spoliée par ses adjoints Watson et Crick. Elle est aujourd'hui célébré comme une pionnière.

Margaret Hamilton participant au programme Apollo, Eliza Zamfirescu, née en 1887, première femme ingénieur qui incarne encore maintenant le contre-exemple du monde des hommes qui cantonnaient les femmes dans leur rôle de mère (les 3 K = Kinder,Kirche,Küche enfants, église cuisine). Elle a consacré la majeure partie de son temps à enseigner la physique et la chimie.

L'histoire par les femmes

Fatima Al Fihri fondatrice de la mosquée et université el-Qaraouiyîn en 859, à Fes au Maroc. Celle-ci devient la première de l'histoire ou est enseigné la religion, la grammaire, la médecine les mathématiques, la philosophie etc. Cette université est encore en activité aujourd'hui.

Olympe de Gouges née en 1748 à Montauban a prôné l'émancipation féminine en publant *La déclaration des droits de la femme et de la citoyenne* »en pleine révolution française .Elle est aujourd'hui considérée comme l'une des premières féministes.

Komako Kimura née en 1887, éditrice de magazines avant la seconde guerre mondiale, reconnue comme suffragette japonaise. Elle crée le mouvement *THE true New Women's association* en 1912. Son travail a façonné le mouvement du droit des femmes et du suffrage des femmes au Japon.

Louise Michel, icône révolutionnaire de la lutte ouvrière, de la laïcité, aux droits des femmes, en passant par la lutte anticolonialiste, son combat ne trouvait aucune limite là où la liberté était menacée. Elle refusait catégoriquement que les femmes soient les grandes perdantes des évolutions sociales de son époque.L'instruction, le droit de vote, le droit de grève « pour tous » devait sous-entendre « pour les femmes aussi ! »et plus tard elle écrira dans ses mémoires » *la question des femmes est à l'heure actuelle, inséparable de la question de l'humanité* ».

Rosa Parks née en 1913, afro américaine reconnue comme une référente du mouvement des droits civiques aux Etats Unis. Dans une société à forte ségrégation raciale, elle s'est fait connaître en refusant de céder sa place à un homme blanc dans un bus en 1955.

Susan B. Anthony née en 1820 militante américaine des droits civiques a joué un rôle central dans la lutte pour le suffrage des femmes aux Etats Unis qui a abouti en 1920 à l'adoption du 19^{ème} amendement de la constitution américaine donnant le droit de vote aux femmes. Elle fonde un journal hebdomadaire « *The revolution* » dont la devise est – *les hommes, leurs droits et rien de plus, les femmes leurs droits et rien de moins* ».

Clara Barton née en 1921 enseignante, infirmière et humanitaire américaine connue pour avoir créée la Croix -Rouge américaine en 1881 (après avoir été volontaire pour soigner les blessés lors de la guerre de sécession).

Simone Weil née en 1927 fut une rescapée de la Shoah. Ministre de la santé en 1974, elle est célèbre pour sa promulgation de la loi relative à l'interruption volontaire de grossesse.

Anne Frank elle peut être qualifiée d'illustre à cause de son livre « *journal d'Anne Frank* » dans lequel elle décrit son point de vue intime au cœur de l'occupation nazie

Je voudrais terminer par l'histoire toute récente d'une femme courageuse : Gisèle Pelicot qui a su affronter le regard des autres et le sien propre afin que plus aucune femme n'ait à subir la soumission chimique

En conclusion, je reprendrais une phrase de Gabriel Garcia Marquez « *à chaque moment de ma vie, il y a une femme qui me prend par la main dans l'obscurité d'une réalité que les femmes connaissent mieux que les hommes, et dans laquelle elles trouvent mieux leur chemin avec moins de lumière* »

L'important est qu'elles sont un témoignage vivant de la force féminine. Elles sont des exemples de ténacité et de conviction. Contre toute attente, elles ont réussi à faire avancer leurs objectifs et leurs causes. L'humanité entière a une grande dette envers elles.